

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'80 ptas. Almes.—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'20 pta.

AÑO XX

NUM. 921

Palma de Mallorca 24 Octubre de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Aquilín Rosa.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Juventud y Agrupación Socialista

Por acuerdo tomado en Junta General celebrada por la Agrupación se convoca a una asamblea magna a todos los afiliados a estas dos entidades el próximo domingo día 26 a las 5 de la tarde para tratar asuntos de política general y administrativos.

Se suplica la asistencia de todos los afiliados por tratarse de un asunto de gran interés.—El secretario, Isidoro Hernández.

La futura Casa del Pueblo

Ha sido aprobada por el Ayuntamiento la instancia de permiso para edificar la Casa del Pueblo que don Juan March regala a las Sociedades Obreras.

El edificio se construirá en un solar propiedad de dicho señor que está enclavado en el ángulo que forman la calle de María Cristina con la n.º 80 del Ensanche de esta ciudad, situadas ambas en las inmediaciones de la Estación del Ferrocarril de Sóller, en la franja de terreno comprendida entre la carretera vieja de Buñola y la de Sóller.

Los planos de la Casa del Pueblo son obra del joven e inteligente arquitecto don Guillermo Forteza y el presupuesto de la misma, sin contar el solar, que también dona el Sr. March, está fijado en 125.000 pesetas, o sean unas 150 mil incluyendo el valor del solar.

El área del terreno para la Casa del Pueblo mide 1381'50 metros cuadrados y el edificio tendrá dos fachadas, la de la calle de María Cristina que medirá 30 metros y la de la calle 80 que medirá 39'50.

En el interior del edificio figura como habitación la más importante el salón de actos, que tendrá el aspecto de un hermoso teatro, abarcará los dos pisos de que constará la Casa del Pueblo y estará rodeada por tres galerías, gozando de luz y ventilación central y bilateral. Entre el salón y los corredores contiguos podrán colocarse cómodamente unas 3.000 personas.

La parte del edificio correspondiente a la fachada menor, en la planta baja, está dedicada a escuela y a sala de profesores, retretes y lavabos; la parte alta de dicha fachada se destina a salas de Juntas ordinarias.

Las dependencias que ocuparán la otra fachada (aparte de un espacioso vestíbulo en el centro de la misma) serán, en la planta baja, sala de lectu-

ra, biblioteca, cooperativa y café, y salas de Juntas Directivas, Comités de Delegados y Secretaría General en la planta alta.

La esquina la ocuparán dos vestíbulos superpuestos, o sea, uno en la planta baja y otro en el piso.

Las habitaciones interiores, en ambos pisos, se destinan para Secretarías de las diferentes sociedades instaladas en la Casa del Pueblo.

El aspecto del edificio en conjunto, aunque modesto, denota el buen gusto del arquitecto señor Forteza, por cuyo acierto en su trabajo le felicitamos.

La Casa del Pueblo que en breve se edificará en Palma y que, como ya hemos visto, supone un desprendimiento de 150 mil pesetas por parte de don Juan March, no obstante haber prometido únicamente gastar 100 mil, será, en capacidad y categoría, la segunda de España. Solamente la de Madrid, que costó a las sociedades obreras de dicha capital un millón y pico de pesetas entre la compra y una importante reforma que se le hizo, aventajará a la que poseerán y disfrutarán los trabajadores palmesanos.

Ahora solo falta que pronto se ponga la primera piedra del edificio. ¿Quién la pondrá? ¿Cómo se dará solemnidad a tan importante acto?

Esto es lo que ahora está estudiando la Comisión encargada de la dirección y administración de las obras para el nuevo edificio, pudiendo adelantarse que muy en breve se dará principio a la construcción del mismo.

A la presentación de los planos y petición de permiso para las obras no podía faltar la punzada de veneno del ridículo Manitas, especie de víbora que parece gozar insultando la paciencia y la dignidad de los trabajadores asociados a la Casa del Pueblo y de los que, sin duda, busca lo que algún día tal vez encuentre.

De jaula o ratonera de don Juan March tilda la futura Casa del Pueblo el chisgarabís Manitas, en cuyo edificio, dice, quedarán todos los obreros enjaulados y prisioneros del opulento multimillonario, con la continua silueta del desahucio que embarazará su libertad de obrar.

Es evidente, añade, que no cediendo el Sr. March el nuevo edificio a las masas más que para su uso a título de precario, quedan prisioneras de dicho señor; se las encierra en los muros de la nueva cárcel del pueblo. ¡Besar, besar—agrega—a diario las plantas del bienhechor!

Se conoce que Manitas tiene en muy poca estima su dignidad y su independencia cuando juzga a los demás

tan fáciles de doblegar la suya ante una dádiva. A través de su falta de ideales y de su baja hombría mira y califica a los trabajadores, que en idealidad, civismo, integridad e independencia ocupan unas alturas a las que no llegará nunca el Sr. Manitas ni con areoplano.

Sépalo de una vez para siempre el rectilíneo Manitas: la donación de la Casa del Pueblo por D. Juan March será pura, simple e irrevocable; se lo decimos con cursiva para que resalte. Ojalá pudiera decirse lo mismo de otros que, acogiéndose a los beneficios de la ley sobre construcción de casas baratas para obreros, edificaron algunas para cederlas a precario a sus trabajadores, mientras se dejen explotar mansamente en sus fábricas de jabón y petróleo; es decir, la donación no ha sido pura, ni simple, ni irrevocable como la de D. Juan March, y no obstante el señor Manitas llama al constructor de dichas jaulas o ratoneras hombre altruista, generoso, filántropo, etcétera, etc.

¡Si al menos no estuviera refido con la lógica el ilustre Manitas!

EN SERIO Y EN BROMA

Los antipolíticos

Evitaria nos muchas diputadas, casi todas, si nos pusiésemos antes de acuerdo respecto del significado exacto de las palabras.

No quiere decir esto que todos los antipolíticos se titulen y sean tales porque ignoren lo que la palabra significa.

H y hombres que saben lo que es la política y viven alejados de ella, dedicados a sus negocios o a sus familias, ocupados en cultivar su campo, acreditar su tienda, trabajar en su oficio, gastar sus rentas, criar y educar a sus hijos, sin que les interesen para nada los asuntos públicos, los problemas de gobierno, la organización social, ni la administración de los intereses comunales o colectivos.

Por misántropos o por pacíficos, por egoístas o por modestos, por vicio o por virtud, por lecura o por santidad, ellos se ocupan de sí mismos exclusivamente, importándoles poco de los demás, de su ciudad, de su nación, del mundo.

¿Obran cuerdaamente? ¿Debemos alabarles y sería bueno que les imitásemos?

¿Obran mal? ¿Debemos reprenderles y despreciarlos?

No nos metamos en esto por ahora y contentémonos con hacer constar que existen, que son muchos y que en el lenguaje de la política les llaman la «masa neutra»

Estos son los antipolíticos verdade-

ros: aborrecen la política y se alejan de ella.

Pero también hay otros que se llaman antipolíticos y que no son otra cosa que «viles falsificadores», exageradamente políticos y capaces de fundar un partido para combatir con los otros partidos, y de inventar una política, la suya, con careta de antipolítica, para superar la política ajena.

El partido político de los antipolíticos está formado principalmente por aspirantes a políticos y por políticos fracasados.

Es una manera de abrirse camino, o de vengar desprecios, satisfacer rencores y alimentar envidias.

Son muy antipolíticos, pero no hablan más que de asuntos políticos y no renuncian a ninguno de los derechos políticos que conceden las leyes, ni a las prácticas usadas por los políticos, como son: critican a ministros, diputados y concejales, proyectos administrativos, organización de sociedades, reuniones públicas, periódicos, hojas de propaganda; todo el aparato de la política y de los partidos y además la característica de los políticos: que no hay quien pueda ponerlos de acuerdo.

Unos confunden la política con el sistema electoral o con el parlamentarismo y creen que con no votar se arreglaría todo; o que en vez de diputados y senadores debe legislar y mandar un rey absoluto, o una junta popular; como si el absolutismo no fuese un sistema político muy viejo y desacreditado; y como si las juntas populares, al gobernar y administrar, no fuesen políticas, cualquiera hubiese sido el sistema de su elección o nombramiento.

Otros dicen, hablando del Congreso y de los Concejos municipales, que hay que hacer menos política y más administración; como si la administración de los intereses de la nación y del municipio no fuese objeto principal, por no decir único, de la política.

Esos tales lo que quieren decir es que no se antepongan las conveniencias de los partidos a las conveniencias generales de la ciudad o de la nación; pero esta bandera de los antipolíticos está contenida en el programa de todos los partidos políticos.

Ninguno anuncia que va a sacrificar el interés de la patria al particular o al del partido; después, en la práctica, los políticos, igual que los antipolíticos que han escalado algún cargo electivo, hacen lo que pueden.

Tampoco faltan los que confunden la política con la legalidad y llaman políticos a los que quieren reformar la sociedad por medios pacíficos y legales; como si no existiese también una política revolucionaria y partidos revolucionarios, que no por ello dejan de ser esencial y profundamente políticos.

Porque la palabra política no se aplica sólo a los medios, sino también y principalmente a los fines, que son la gobernación y administración de las colectividades humanas bajo todos los aspectos.

Ni siquiera pueden titularse antipolíticos los que son enemigos de todo gobierno, los anarquistas partidarios de la asociación voluntaria y del libre acuerdo; porque estas también son formas de organización política, más o menos alejadas de la realidad, pero siempre políticas, por muy absolutistas o por muy liberales que queramos imaginarlas.

Del despotismo asiático al individualismo extremado, todo es política; y puede uno dejar de hacerla, como aquellos que hemos señalado al principio, pero no se puede prescindir de soportarla, como no sea marchándose a un desierto, lejos de toda relación humana, como los antipolíticos del cristianismo que se llamaron heremitas o anacoretas.

Hace años, hablando con un amigo particular y enemigo político, le dije: ¿todavía te ocupas de política? ¿por qué no te dejas de esas tonterías?

(Esto se dice siempre a los enemigos políticos que son amigos particulares.)

Entonces él, pensando en las caciquerías de la pequeña villa en que habitaba me respondió con gran viveza: «¡Si, no hagas tú política, y te la harán los contrarios!»

Era todo un tratado de filosofía caciquista y de gramática parda.

El cura, el señor, el burgués, aconsejan al trabajador, así de la ciudad como del campo, que no sea político, que se deje de tonterías y se ocupe solamente de sus asuntos personales.

Es como si les dijeran; no hagáis vosotros política, y dejadnos, que ya os la haremos nosotros.

Y se la hacen.

El señor ministro de Abastecimientos les ha hecho un poco de política conservadora a nuestros zapateros.

No faltan trabajadores que también piensan que la política es buena para los señores y que los pobres no deben meterse en nada; que al pobre no le corresponde otra cosa más que trabajar, sufrir, callar y aceptar las cosas políticas y sociales tales como se las dan hechas los señores, los curas, los caciques.

¿Es algo semejante la política de los que llamándose antipolíticos practican la peor de todas las políticas?

De esto a renegar de todo progreso, despreciar la civilización y desear la esclavitud no hay más que un paso.

Y la ignorancia, con un poco de atrevimiento, es capaz de dar muchos pasos.... en falso.

En resumen, que muchos hablan mal de la política, con sobrada razón, y el público aplaude a los atacantes; porque la política que se usa, sobre todo en nuestra España, es tan rematadamente mala, que la mayoría de los ciudadanos la detesta y abomina de ella.

Se comprende que, en este caso, lo que se ataca no es la política, sino la mala política; pero los políticos malos, que son generalmente los reaccionarios, procuran sembrar la confusión y que todos sean medidos con el mismo rasero, los malos y los buenos, los verdugos y los defensores del pueblo; de igual modo que las desventuradas mujeres que han perdido la honra gustan de decir que todas son iguales.

Y también hay hombres, nacidos de mujer, que dicen que así lo creen.

(De Aires de Fuera, de Mahón)

OBRERO: No compres "La Última Hora", ni protejas a nadie que la compre.

Colosal triunfo de los metalúrgicos

Después de quince semanas de hermosa lucha, los patronos metalúrgicos, que tan intransigentes y soberbios se habían mostrado en un principio de la huelga, no han tenido más remedio que rendirse ante la inespugnable entereza de los huelguistas y aceptar íntegramente todas sus bases y aumentar, en recompensa de los jornales perdidos, el 25 por 100 sobre los salarios.

La cuestión batallona de la huelga eran los delegados obreros en cada taller, y los patronos no tan sólo se avienen a reconocerlos oficialmente, sino que han aceptado otras mejoras económicas importantes que en un principio no pedían los obreros. En el próximo número publicaremos las bases convenidas por ambas partes.

La alegría y el entusiasmo que por tal motivo reina entre los obreros metalúrgicos y todos los socios de la Casa del Pueblo es indescriptible. EL OBRERO BALEAR participa también de este regocijo y felicita a los metalúrgicos, a toda la clase trabajadora y al Comité de huelga por su acertada dirección del movimiento.

VIVA LOS OBREROS METALÚRGICOS!

VIVA LA CASA DEL PUEBLO!

El último escrito de Galdós

«La Humanidad...»

En mi ceguera corporal que me priva de conocer los contornos de las figuras humanas, mi corazón sólo vibra ya al sonido de esa palabra.

Los ojos de mi espíritu, por encima y a través de la Humanidad que me rodea, sólo ven la otra Humanidad, la grande y buena Humanidad redimida y fraternal que fué el ensueño amado de mi largo vivir.

Ahora... prefiero no ver. Mis ojos se congratulan de no contemplar a la Humanidad desangrada, vacilante y vestida de luto que ahora llena el mundo. Pero la sangre es fecunda. Semillas de ideas fructifican más espléndidamente con el purpúreo riego humano.

Almas gigantes de pueblos, corazones esforzados, juventudes generosas, ciudades heroicas... Todo lo ha destruido la guerra. Pero en estos instantes apunta ya la nueva aurora del mundo. Resplandores sangrientos anuncian en el cielo el nuevo día, el triunfo de las ideas redentoras que transformarán el Universo. Así habrá de ser. En los surcos cubiertos de metralla volverán a granar las mieses doradas, vida del hombre.

Campos risueños de Francia, alegrías alegres de Bélgica, tornarán a ser regocijo de los ojos, riqueza de la tierra, símbolo de paz... En las sombras de mi ceguera física, brilla siempre la luz que guardo en el alma, alimentada por mi fé en una Humanidad justa y buena que tiene que venir...

Y un puñado de jóvenes ilusionados, triunfantes y luchadores, quieren recoger en un pliego de papel el alma de esa Humanidad redimida por el amor y el dolor; la Humanidad soñada que se acerca, y que yo no podré ver ya »

B. Pérez Galdós,

Trabajadores: no vayáis en tranvía

Ningún obrero consciente de su deber, que estime su dignidad de clase, que no quiera traicionar la causa de los suyos ni la suya propia debe subir en ningún tranvía mientras la Compañía no haya accedido a las justas peticiones de sus antiguos empleados.

La odiosa Compañía no ha de contar jamás con el apoyo de los trabajadores por haberse hecho indigna de él con la huelga de los tranviarios. Lucha, mucha lucha contra ella hasta imposibilitar su negocio y su vida.

Diente por diente y ojo por ojo, trabajadores.

Esta ha de ser la norma de nuestra actitud.

¡Que viva la ira en nuestro espíritu!

¡Que nunca muera el boicott!

EL JUEGO

¿Qué hacen las Autoridades?

En España, vemos en casi todos los periódicos y, en primer lugar, en los órganos socialistas, que vienen continuamente criticando y protestando de las autoridades, por tolerar el repugnante vicio de los juegos prohibidos.

Varias veces y en estas mismas columnas, he expuesto sinceramente—y seguro estoy de no ser el primero—las causas y efectos que produce ese maldito vicio, indicando en donde se juega, pero poco caso se han echo de ello las autoridades.

«Es vergonzoso» que los eternos hijos del pueblo excitados por las desdichas tengan que llamar la atención a las autoridades a cerca del juego!

Si, señoras autoridades, en Mallorca y en especial en Palma y sus suburbios, se juega a los prohibidos de un modo absurdo, sin que los encargados de velar en este asunto metan mano a los jugadores ni se cuiden de extirpar a tan perjudicial e inmoral abuso, siendo como es, el factor principal de muchas desdichas, crímenes y robos, y los que teniendo el sagrado deber de perseguirlo y lo toleran demuestran ser cómplices por ineptitud o lo que sea.

«Por qué las autoridades españolas, que toleran el juego no imitan al Gobierno de los E. U. en esta materia?»

El juego ha sentado ya sus raíces en Mallorca, y desde hace mucho tiempo se viene jugando a los prohibidos en casinos, cafés, tabernas y hasta en casas particulares—según se dice—a ciencia y paciencia de las autoridades, sin que hayan puesto veto a los que pasan su vida holgadamente viviéndose de este mil veces maldito vicio, que conduce al hombre a la desesperación y al suicidio, ocasionando continuamente disgustos con la compañera del hogar y odio y repugnancia entre sus leales camaradas.

Obreros conscientes: Tened en cuenta los activos y «nobles», procedimientos de las autoridades acerca del real decreto sobre la jornada de 8 horas. Cuando la soberbia del fabricante Sr. Ribas no quiso ceder la jornada legal de ocho horas la «bonemérita», patrullaba alre-

dedor de la fábrica y de los obreros como si estos fuesen criminales, en cambio a los jugadores que roban el dinero, el pan a los pobres ignorantes que caen en el abismo del juego, nadie los molesta y viven en continua orgía.

Antonio Bauzá

Una réplica del Sr. Massanet

Invocando los derechos que concede la ley de imprenta, don Jerónimo Massanet nos ha enviado para su publicación en este periódico un kilométrico escrito que ya ha visto la luz en «La Vanguardia Balear», ocupando tres columnas enteras, con cuyo alegato contesté a una nota suelta a él alusiva inserta en EL OBRERO BALEAR del día 3 del corriente mes, escrito del que, ateniéndonos a esa misma ley de imprenta a que dicho señor apela, sólo publicamos la parte que más puede interesar a su defensa.

En el escrito de referencia don Jerónimo Massanet hace constar:

1.º Que ninguna agencia, que él sepa, ha hecho con más economía que la suya la gestión de cobro de resguardos de Ultramar, en los que, a más de perder el trabajo, ha tenido quebrantos pecuniarios.

2.º Que nunca se ha dedicado a la compra de dichos resguardos, cuyas operaciones venían haciendo otras agencias con descuentos del 25 al 50 por 100 de su importe.

3.º Que el descuento que él hacía para el cobro de abonarés era generalmente de un cinco o seis por ciento, salvo casos especiales (¿qué casos son éstos?); comprendiéndose en este descuento los derechos de tramitación y los gastos, entre los cuales el principal era el pago del 3 por 100 a su corresponsal en Madrid, quedándose él con el otro tres por ciento para los demás anticipos y para renumerar su trabajo.

4.º Que habiéndonos invitado desde «La Vanguardia Balear» a que le citáramos un solo caso de que un repatriado de Ultramar se considerase por él explotado, no lo hemos hecho; y en cambio seguimos ultrajándole.

5.º Que es inexacto que el Gobierno de Dato, ni otro, estableciera el turno de preferencia en la forma y con el fin que nosotros indicábamos en estas columnas para el cobro de dichos abonarés, afirmando que la suspensión del turno ordinario lo ha sido con grave daño para los interesados.

6.º Que dicha suspensión del turno ordinario es verdad que perjudica a los agentes y que es cierto que por iniciativa suya el Fomento del Civismo solicitó se restableciera dicho turno suspendido, pero que es falso de toda falsedad que a esto lo hiciera en beneficio de los agentes y no de los pobres repatriados, aduciendo, para demostrarlo, una porción de argumentos que no convencerán a nadie, entre ellos el de que Bisbal, en una reunión de repatriados que se celebró en la Casa del Pueblo había votado el acuerdo de formular peticiones en caminata a pedir el restablecimiento del mencionado turno ordinario, acuerdo que luego apoyó el Fomento del Civismo.

Estas son, en esencia, las razones que alega el Sr. Massanet para defenderse de los ataques que le dirigimos, a lo cual contestamos:

1.º Que nosotros no hemos dicho, ni nos importa, que otras agencias gestio-

nasen el cobro de resguardos en mejores condiciones económicas que la del señor Mastanet y, por tanto, huelga su razonamiento.

2.º Que tampoco le hemos dicho que se dedicara, ni él ni el Foro Balear, a la compra de resguardos, y que al afirmar el Sr. Massanet que otros hacían estas operaciones con descuentos del 25 al 50 por 100 (y del 200 por 100, decimos nosotros) confirmaba la existencia de negociantes usurarios y explotadores inicuos a lo *toni lluch y compañía*, que el señor Massanet conoce y con los que venía de acuerdo a las reuniones que celebraban los repatriados de Ultramar el año 15 en la Casa del Pueblo.

3.º Que el Sr. Massanet reconoce ser cierto lo que le imputábamos de que negociaba el cobro de abonarés de Ultramar al 6 por 100 de beneficio, y que al añadir «salvo en casos especiales» deja entrever que en algunos casos se cobraba más del 6, lo cual, tratándose de pobres repatriados que el gobierno y todo el mundo explotaba, después de haber dado su sangre o su salud por la patria, consideramos impropio de un apóstol del civismo y de un hombre que alardea de gran patriota, hasta el extremo de pedir a la clase obrera, por el bien del país, que trabaje muchas horas de jornada para aumentar la producción nacional y que no pida aumentos de salario para no encarecer más las subsistencias. Un hombre que así razona, que tanto sacrificio exige a los demás por el amor que siente a la patria, ¿no parece lógico que él también trabajara de balde, como lo hicieron Bisbal y otros, con mucho más éxito que él, para gestionar el cobro de los alcances a dichos repatriados, ya que era víctima de mil expropiaciones y engaños después de haber pagado su tributo de sangre por esa patria que tanto ama de boquilla el Sr. Massanet? ¿Es que D. Jerónimo entiende el patriotismo en el tanto por ciento sobre los sacrificios patrios de los demás?

4.º Que no tenemos necesidad de concretar casos aislados de explotación de repatriados puesto que el mismo señor Massanet reconoce que generalmente *descontaba el cinco o seis por ciento del cobro de los abonarés*, que en esencia era lo que le decíamos nosotros sin que en esto ni en lo demás que le hemos dicho veamos ultraje, como no sea que para el Sr. Massanet sean ultrajes las verdades que le afectan.

5.º Que apesar de todos los defectos del real decreto de Dato de 28 de Octubre de 1915, publicado en la Gaceta del 29, estableciendo el turno preferente para el cobro de abonarés de Ultramar, todos los que se han acogido a él han cobrado sus alcances en poco tiempo, sin necesidad de tener que dar el seis, ni el cuatro, ni el uno, ni nada a ningún agente explotador de repatriados de Ultramar, lo cual prueba lo muy beneficioso que les ha sido a estos dicho decreto y lo perjudicial que resulta para dichos agentes explotadores. Para saber si dicha disposición se promulgó para librar a los repatriados de las garras de esos agentes, además de los resultados que lo ponen en evidencia bien claro lo dice el mismo decreto en el preámbulo y en su artículo primero, todo lo cual explica que el señor Massanet, como agente perjudicado recurrirá, muy cívicamente, al *Fomento del Civismo* para que solicite el restablecimiento del prodigo turno del 6 por 100.

Y 6.º Que no podemos precisar si el *Fomento del Civismo* apoyó o no las peticiones que se acordaron elevar al Gobierno en una reunión de repatriados de Ultramar celebrada en la Casa del Pueblo y presidida por Bisbal, pero si pode-

mos asegurar que en dichas peticiones, por iniciativa y con la firma de Bisbal en la solicitud, se pedía el cobro directo de los alcances por los mismos interesados o legítimos herederos, precisamente para librarles de la explotación de los agentes, solicitud que en buen hora aprobó el Gobierno condensándola en el real decreto aludido.

Esto es cuanto se nos ocurre contestar al escrito del señor Massanet quien, apesar de haber hecho sobrehumanos esfuerzos no ha podido destruir ni uno de nuestros argumentos y, por consiguiente, nada tenemos que rectificar.

La jornada de 8 horas y los obreros zapateros

El domingo último celebróse en la Casa del Pueblo de esta ciudad una Asamblea de obreros del ramo de zapatería a la que asistieron representaciones de todos los pueblos donde la industria del calzado para la exportación tiene alguna importancia. El objeto de la reunión era tratar de buscar una fórmula por virtud de la cual fuera aplicable a los obreros de la industria del calzado a mano la jornada de 8 horas, que por decreto disfrutaban ya los demás oficios.

La discusión que se entabló fue laboriosa y serena, tomándose acuerdos de trascendental importancia. Reconociendo todos los que a ella tomaron parte que mientras el obrero zapatero trabaje a domicilio y a destajo pesará sobre él el maximum de explotación por la mínima recompensa de su esfuerzo, y que no desapareciendo el primero de dichos sistemas de trabajo es imposible que desaparezca el segundo, unánimemente se acordó que para el día 1.º de Noviembre próximo todas las Sociedades de obreros zapateros de Mallorca presenten a sus respectivos patronos una petición encaminada a abolir en absoluto el trabajo a domicilio y reconcentrar a todos los zapateros en los talleres a base de la jornada de 9 horas y siguiendo, por ahora, trabajando a destajo. Aunque el ideal de los zapateros es poder llegar al disfrute de las 8 horas trabajando a jornal, no obstante creen que esto no es posible conseguirlo de momento por los trastornos que ocasionaría a la industria y a los mismos obreros una tan radical transformación del sistema de trabajar. En cambio, el trabajar en los talleres es cosa fácil de organizar y ello redundará en beneficio del calzado y de los trabajadores.

Otro día nos ocuparemos detalladamente de esta importante cuestión.

A los obreros genoveses

Compañeros: A vosotros os dedico estas cuatro mal trazadas líneas.

Me da lástima ver a esa juventud fugiente de este hermoso caserío, perdida a causa de este maldito juego que tanto azote da a la humanidad; me da compasión ver a estos humildes trabajadores víctimas por su culpa, por no saber emplear sus fuerzas en bien de ellos y de la humanidad; también me da pena y rabia ver a esos obreros

abordarse como fieras al tapete verde, a jugarse lo que les cuesta tanto sudor y amargura. ¡Oh fatalidad! ¿Qué será de vuestros hijos si vosotros estais medidos en ese asqueroso vicio? ¿No veis que os maldecirán por no haber contribuido de jóvenes a la obra de su redención?

¿No veis, compañeros, que este vicio sólo es beneficioso para los amos de los establecimientos de bebidas alcohólicas, mejor dicho, venenosas para la salud pública, y en perjuicio de vosotros y de vuestras familias?

¿Por qué en vez de jugar no os dedicais a la lectura de periódicos y folletos que eso es más útil e instructivo y os hará hombres conscientes y dignos de una mayor vida?

Compañeros: ¿No os da calor y vergüenza ver a estas pobres mujeres y niñas de corta edad como van en el campo a trabajar por ese irrisorio y mísero jornal que no les basta siquiera para cubrir las más mínimas necesidades? A esto teneis que poner atención y no al asqueroso y repugnante juego. Perdonad si os he molestado con esta dura lección.

Vuestro compañero y hermano.

Manuel Martínez

Génova 19—10—1919.

OBRERO: No te gastes ningún céntimo en tranvía y procura que tampoco lo gaste ninguno de tu familia ni amigo tuyo

Donde vaya un esquírol tampoco vayas tu y por doquiera que le veas échale el salvazo del desprecio.

“La tuberculosis en Menorca,”

En el primer Congreso celebrado por la Federación obrera de Menorca, en Ciudadela, el 18 de Mayo último se leyó un luminoso informe sobre «La tuberculosis en Menorca», estudio que previamente se había solicitado del ilustrado y competente doctor don Federico Llansó, exdiputado a cortes por el distrito de Mahón.

Gracias a la generosidad del nombrado hijo de Menorca se ha editado a sus expensas un folleto con el informe de referencia, al objeto de propagar saludables enseñanzas y previsoras reglas de higiene encaminadas a combatir el terrible azote que siega en flor tantas vidas; de cuyo folleto hemos recibido un ejemplar.

El producto de la venta de dicho folleto, que es realmente interesante, se destina a fines benéficos antituberculosos.

A quienes más interesa el folleto del doctor Llansó es a los trabajadores, por ser nuestra clase, por las condiciones sociales en que vive, la que mayor contingente de víctimas ofrece al azote del bacilo llamado de Koch.

Los que deseen adquirir el mencionado folleto pueden dirigirse al presidente de la *Federación Obrera de Menorca* compañero Lucas Pons Castell, Mahón.

Trabajadores, suscribíos a este periódico.

Vida Obrera

“El Desarrollo del Arte,”

Por acuerdo del Comité se convoca a todos los carpinteros, ebanistas y sus similares, a la junta general extraordinaria que se celebrará hoy viernes día 24 a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos de gran importancia para la buena marcha de la sociedad.

Los vidrieros

Continúa la huelga de los compañeros vidrieros de la casa Tallada-Llofriu con el mismo entusiasmo que el primer día de paro.

Adelante vidrieros y no pararse hasta haber arrollado la soberbia de la clase patronal.

Del Arte Textil

De la lucha que entablaron las compañeras que trabajan en este ramo para que se cumpliera el Real Decreto de la jornada de 8 horas, han conseguido que se cumpla en las siguientes fábricas: Sedas de los Hostaletts, fábrica de tejidos de D. Pedro Bosch, La Alfombrera y en la fábrica del Sr. Magraner. Las demás fábricas por no estar el personal bastante convencido de los derechos que les corresponde y del gran beneficio que reporta el trabajar jornadas cortas, se han presentado al trabajo, habiendo conseguido el que se les abone un jornal cada semana. Conviene demostrar a estos compañeros que esto son juegos de manos que les hacen los patronos para cebarse sobre la ignorancia de sus desgraciados obreros.

Relación

de las cantidades entregadas para los Metalúrgicos en huelga.

Suma anterior 13.076'85 ptas.

Día 30 de Septiembre, Sucursal de albañiles de Son Sardiña, ptas. 12'25; día 30, La Igualdad, 113'50; día 1.º de Octubre, El Desarrollo del Arte, 144'90; día 2, Federación obrera de Menorca, 200'00; día 4, El Progreso, 10'00; día 4, La Armonía, 15'00; día 4, La Igualdad (sección mecánica), 14'00; día 5, Unión Tipográfica Balear, 7'50; día 5, Centro de albañiles de Palma, 3'50; día 5, Unión de Aserradores, 15'95; día 6, De la velada celebrada en Génova a beneficio de los huelguistas metalúrgicos y tranviarios, 22'25; día 6, El 1.º de Mayo, 24'50; día 6, Unión de obreros y obreras de la fábrica de cerillas, 15'00; día 6, Unión de Curtidores, 40'25; día 7, La Fraternidad, 7'00; día 7, La Igualdad, 131'75; día 8, El Desarrollo del Arte, 101'70; día 11, La Armonía, 11'00; día 12, La Igualdad (sección mecánica), 16'00; día 12, Flor de la Intemperie, 10'00; día 12, Sucursal de albañiles del Secar del Real, 3'50; día 12, Sucursal de albañiles de Génova, 4'25; día 12, Unión Tipográfica Balear, 7'50; día 12, Unión de Aserradores, 18'00; día 12, Centro de albañiles de Palma, 6'05; día 13, Unión de Curtidores, 30'40; día 13, El 1.º de Mayo, 17'75; día 14, Unión de obreros y obreras de la fábrica de cerillas, 15'00; día 14, Sucursal de albañiles de Son Sardiña, 4'85.

Suscripción voluntaria particular

Día 4 de Octubre, José Segura, pesetas 1'00; día 4, Juan Sastre, 0'50; día 9,

José Cifre, 1'00; día 9. Manuel Aguiló, 0'30; día 9. Miguel Bibiloni, 0'25; día 11. Juan Sastre, 0'50; día 11. José Segura, 1'00.

Recaudación extraordinaria de los metalúrgicos que trabajan a favor de los que están en huelga.

TALLERES

Castellet

Semana fecha día 27 de Septiembre, ptas. 131'70; Id. día 4 de Octubre 131'70. — Total recaudado en dos semanas consecutivas, 263'40.

Isleña Marítima

Semana fecha día 27 de Septiembre, ptas. 102'35; Id. día 4 de Octubre 102'35. — Total recaudado en dos semanas consecutivas, 204'70.

Fundición Mallorquina

Semana fecha día 27 de Septiembre, ptas. 96'95; Id. día 4 de Octubre, 96'95; Suscripción voluntaria (Un Compañy), 6'00. — Total recaudado en dos semanas consecutivas, 199'90.

Ferro-Carril

Semana fecha día 27 de Septiembre, ptas. 85'00; Id. día 4 de Octubre, 85'25; Suscripción voluntaria, 12'00. — Total recaudado en dos semanas consecutivas, 182'25.

Cabrer y C.^a

Semana fecha día 27 de Septiembre, ptas. 33'95; Id. día 4 de Octubre, 33'95. — Total recaudado en dos semanas consecutivas, 67'90.

Hemos recibido durante dos semanas hasta la fecha día 4 de Octubre las cantidades siguientes de los siguientes talleres: Más, ptas. 10'00, Fábrica de leche condensada (La Payesa), 9'05; Mora, 8'25. — Total 27'30.

De un número de obreros metalúrgicos de diferentes talleres incluyendo huelguistas y despedidos actualmente colocados 116'10 pesetas.

Suma total 15.166'55 pesetas.

(Continuará)

Lista de las recaudaciones a favor de los huelguistas tranviarios.

Cuarta semana

Suma anterior 1.521'90 ptas.

José Bernat, ptas. 0'25; T. Ll., 0'50; Antonio Ferrer, 0'25; Gabriel Cardell, 0'20; Pablo Frontera, 0'25; Pedro J. Rosselló, 0'25; José Mengot, 1'00; Antonio Sabater, 0'25; Juan Noguera, 0'20; Juan Borrás, 0'25; Juan Estela, 0'50; Un compañero, 0'50; Juan Artigues, 0'25; José Llabrés, 0'30; Jaime García, 0'50; Miguel Ramis, 1'00; Francisco Colomar, 0'50; Gabriel Cifre, 0'30; José March, 0'25; Jaime Mari Tur, 0'50; Antonio Vert, 0'40; Juan Sastre, 0'50; Mateo Martí, 1'25; M. S., 2'00; Tomás Cladera, 0'25; Jorge Morey, 0'40; Juan Pizá, 0'25; Un Compañero, 0'25; Miguel Tomás, 0'50; Juan Suau, 0'30; Juan Portell, 0'50; Antonio Negre, 0'50; Juan Estarellas, 3'00; Juan Blasco, 0'50; Onorato Busquets, 0'25; Pedro Gonzales, 0'30; Un Compañero, 0'50; Juan Real, 0'30; Un Amigo, 0'50; Juan Coll, 0'50; Un Compañero, 0'50; Francisco Puigserver, 0'50; Pedro Capó, 0'25; Saturnino Serra, 0'25; Arnaldo Verdura, 0'30; José Roig, 1'00; Jaime Nigorra, 0'30; Jaime Salom, 0'25; Jaime Fementes, 0'25; M. T., 0'25; Gabriel Juan, 0'50; Gabriel Ferratjans, 0'50; Manuel Samasilio, 0'25; Gerónimo Ripoll, 0'50; Francisco Simonet, 0'50; Rafael

Adrover, 0'40; Mateo Garau, 0'75; euan Ordinas, 1'00; Gabriel Munar, 0'25; Pantaleón de la Calle, 0'25; Jorge Fussat, 0'30; Miguel Qués, 0'40; José Crespi, 0'20; Cabotá, 1'00; Antonio Palmer, 0'15; Un Compañero, 0'25; Jaime Segura, 0'25; Bartolomé Llabrés, 0'50; José Zanoguera, 0'50; Bartolomé José, 0'25; Jaime Castañer, 0'20; Pedro Zanoguera, 0'25; Antonio Sampol, 0'10; Juan Font Villar, 0'25; Antonio Muntaner, 0'50; Bartolomé Granados, 0'50; Antonio Ambros, 0'30; Sebastián Nadal, 0'50; Sebastián Colom, 1'00; Un Convencido, 0'50; Juan Martínez, 0'25; Juan Perelló, 1'00; Catalina Tomás, 1'50; Francisca Tomás, 1'00; Jaime Muñoz, 0'50; Pablo Moll, 0'50; Francisco Corro, 0'50; Juan Pol, 1'00; Un Convencido, 1'00; Una Compañera, 0'25; Francisco Villalonga, 2'00; Jaime Simonet, 0'25; Eusebio Umberto, 0'50; Antonio Bauzá, 0'50; Un Socialista, 0'50; Un Obrero, 0'20; Un Amo de Café, 3'75.

Suscripción de varios Cafés

C'an Bieló Sta. Catalina, ptas. 3'50; Lechería Misión, 6'15; C'an Sastrillo, (Hostalets), 10'30; C'an Nicolau, 4'20; Café de Sa Plasa (Soledad), 3'50; C'an Consey, 3'40; C'an Blanch, 19'55. Varios, 7'20.

Sociedades

Unión Cordelera, ptas. 20'00; Juventud Socialista de Lluchmayor, 10'00; La Redención del Trabajo de Lluchmayor, 25'00; Unión Algodonera, 19'50; El Progreso, 15'00; La Armonía, 14'85; Centro Albaliles, 1'50; La Emancipación, 20'00; El Desarrollo del Arte, 50'80; Aserradores, 25'00; Juventud Socialista, 2'90; El 1.º de Mayo, 11'50; Recaudación Barbé Hostalets, 42'30; Aires de Fuera (Periódico), 4'00; Unión Cordelera, 20'00; Recaudación Velada Victoria, 191'30; Unión Curtidores, 0'25; Centro Republicano 5.º Distrito, 10'55; Recaudación a domicilio, 31'00.

Total general 2.171'30 ptas.

Gran velada literaria-musical

El próximo domingo día 26 del corriente se celebrará una en la Casa del Pueblo organizada por la Juventud Socialista, con el fin de recaudar fondos para sufragar los gastos que ocasione la próxima venida del propagandista catalán Manuel Serra Maret, Alcalde socialista de Pineda.

PROGRAMA

Primera parte

- 1.º Canto de «La Internacional».
- 2.º Representación del bonito drama «Una limosna por Dios», por el grupo artístico que dirige el compañero Jaime Alorda.
- 3.º La banda de bandurrias que tan acertadamente dirige el compañero Jaime Vicens tocará varias escogidas piezas de su vasto repertorio.
- 4.º Monólogo de gran risa por el compañero Bartolomé Camps.

Segunda parte

- 1.º El diálogo dramático «Sin Patria por los compañeros Tomás Alorda.
- 2.º Varias piezas de música por la citada banda.
- 3.º Monólogo original de B. Coll Taylor titulado «Un Lunatic», interpretado por su autor.
- 4.º La chistosa pieza en mallorquín titulada «Se Peste Croga».

5.º Se rifará un precioso alfiler de oro para caballero.

El acto empezará a las 8 y media en punto.

Habrà bandaja.

“LA INTERNACIONAL,”

Hemos recibido el primer número de esta importante revista socialista que bajo la dirección de nuestro amigo y culto escritor Fabra Ribas se publica en Madrid.

«La Internacional» aparece al público muy bien presentada, de fino papel, confección esquisita y un texto admirable por la variedad de los asuntos que trata y por su vasta y original información exirangerá sobre las cuestiones de más palpitante actualidad. Además, el primer número contiene buen número de fotografías, grabados y caricaturas.

«La Internacional» es un excelente periódico, tal vez el único de España en su clase. He aquí el sumario que publica el primer número:

— Ante la campaña de Marruecos, con una fotografía del interior del Fondak y un croquis del territorio donde se han desarrollado los últimos combates, por Antonio Lopez Baeza. — Leónidas Andreiev, con la fotografía del célebre escritor ruso de dicho nombre, por J. S. — Hacia la reconstitución de la segunda Internacional, por Camille Huysmans, diputado por Bruselas y Secretario del «Bureau» Socialista Internacional. — Carta de Paris, por Amedee Dunois, redactor jefe de «L'Humanité». — La mentira Académica, por Fernando Felip. — Las ocho horas en España, por Juan José Morato. — Kautsky y el bolchevismo, por Julio A. V. del Vayo. — Hablando con el compañero Anguiano, por L. P. — La huelga de los ferroviarios ingleses, por A. Fenner Brockway, redactor jefe de «The Labour Leader». — La Federación Socialista de Jaén. — El movimiento socialista en Cataluña, por Andrés N. — El Congreso Socialista Italiano. — «El Obrero Español» de Paris, por B. del Teso. — El Socialismo, por Paul Lafargue. — Notas diversas. — La Situación en Bélgica. — La Revolución rusa, por A. Fabra Ribas. — La situación en la República de los Soviets, tres documentos de capital importancia, de Pedro Kopotkin, Henri Babuss y W. Bullit, senador americano que fué a Rusia comisionado por el Gobierno Norteamericano para hacer un informe sobre la situación de aquel país.

He aquí el informe de dicho senador americano:

«Rusia se encuentra en la actualidad en un estado de miseria muy grave, cuya causa es el bloqueo por tierra y por mar...»

Conviene hacer notar que el Gobierno de los Soviets utiliza lo mejor posible todas las fuerzas de que dispone. La inspección de los víveres funciona bien. Los pocos trenes que existen marchan con arreglo a los horarios. Muchos técnicos han vuelto a tomar la dirección de las fábricas que dirigían bajo el antiguo régimen, y el sabotaje que habían organizado los ingenieros ha cesado; por otra parte, los obreros tampoco huelgan durante las horas de trabajo.

La fase destructiva de la revolución ha pasado, y toda la energía del Go-

bierno se orienta hacia un trabajo de reconstrucción. El terror ha terminado. Todo poder judicial ha sido retirado a la comisión extraordinaria para la supresión de la contrarrevolución, que ahora se contenta con acusar a los contrarrevolucionarios sospechosos, que son juzgados por tribunales legales regularmente constituidos. Las ejecuciones capitales se han hecho muy raras. El orden público ha sido restablecido. Hay seguridad en las calles; los tiroteos han concluido. Los robos son poco numerosos. La prostitución pública ha desaparecido. La vida de familia no ha sido cambiada por la revolución (a pesar de la noticia de la nacionalización de las mujeres, que fué un «canard»).

El Gobierno, bajo la forma de Soviets, está firmemente establecido. Quizá lo más curioso de Rusia es ver hasta qué punto un pueblo hambriento sostiene al Gobierno...

A consecuencia del bloqueo y de la intervención de la Entente, los socialistas revolucionarios de derecha y los mencheviques sostienen momentáneamente a los comunistas. La sola oposición existe en los partidos más radicales: socialistas revolucionarios de izquierda y anarquistas. Estos partidos, en declaraciones oficiales, llaman a Lenin y a Chicherin los «gendarmes asalarados de los burgueses de la Entente». Atacan a los comunistas porque los comunistas han llamado a los sabios, a los ingenieros y a los técnicos de la clase burguesa a ocupar posiciones importantes en el Gobierno de los Soviets, con elevados salarios. Se oponen violentamente al empleo de los oficiales burgueses en el Ejército y a los esfuerzos de los comunistas para obtener la paz. Piden la matanza inmediata de toda la burguesía y la declaración de guerra a todos los Gobiernos no revolucionarios. Dan como razón que las potencias de la Entente estarían obligadas a intervenir a fondo en Rusia, y que esta intervención decidiría a los proletarios de Europa entera a la revolución inmediata...

Me permito formular las conclusiones siguientes:

1.º Ningún Gobierno no socialista podrá mantenerse en Rusia hoy si no es sostenido por las bayonetas extranjeras, y caerá inevitablemente en cuanto este apoyo le sea retirado. El partido comunista de Lenin es todo lo moderado que puede ser un Gobierno capaz de dirigir Rusia en este momento.

2.º Ninguna paz real podrá ser restablecida en Europa o en el mundo hasta que no se haya hecho la paz con la revolución. La proposición del Gobierno de los Soviets permite hacer la paz con la revolución sobre una base equitativa y razonable, y quizá sea ésta la única ocasión.

3.º Si se levanta el bloqueo y los aprovisionamientos son distribuidos regularmente en la Rusia soviética, la vigilancia sobre el pueblo será más eficaz que por medio del bloqueo, porque la población temerá que los aprovisionamientos cesen. Además, los partidos que hacen actualmente a los comunistas una oposición de principio, pero que los apoyan en este momento, estarán en disposición de comenzar a combatir contra ellos.

W. Bullit

Imp. Roca, Ferrer y C.^{as} Socorro, 92